

## Alrededor de las "futuras" elecciones municipales

### Los futuros Municipios

### Hacia la soberanía popular

Si al fin son convocadas por el Gobierno elecciones municipales, nosotros vamos a la lucha electoral con toda resolución. Y con la misma resolución que nosotros, los demás elementos de la democracia española.

La próxima contienda electoral tiene una singular significación. Esta significación resulta de la gravedad de la situación política que atraviesa el país y de la serie de hechos que se fueron sucediendo en nuestra historia, los cuales fueron poco a poco aniquilando los fueros soberanos del pueblo. Los Municipios fueron la base y el fundamento de la antigua democracia española. Tuvieron fueros propios y personalidad destacada en la vida nacional. Y estos fueros y esta personalidad sucumbieron, víctimas de la violencia despótica, en los campos de Villalar, con la ejecución de los comuneros. Aquella página de nuestra historia es gloriosa para los vencidos y bochornosa para los vencedores.

Arrabatasadas violentamente a los Municipios su independencia, sus libertades y su personalidad, dejaron de ser el hogar común de todos los habitantes. El cacique, en representación del Poder central, se apoderó del Municipio, y el pueblo dejó de tener personalidad propia, quedando reducido a simple comparsa. Su intervención en la vida municipal limitóse a pagar los impuestos que la oligarquía dominante le imponía. Los últimos ocho años de don Inio arbitrario fueron el corolario adecuado a una serie de violencias y despojos de la soberanía del pueblo en beneficio de las oligarquías dominantes, que ha hecho despertar en el país una corriente de opinión cívica que es necesario aprovechar. Y ésta es la significación de la lucha: el pueblo irá a la batalla para reconquistar sus fueros soberanos y reconstruir de nuevo la base de la gran democracia española.

Los Ayuntamientos son la célula vital de la vida nacional. Son, mejor dicho, deben ser la base de la organización política del Estado. El Municipio y la región son las condiciones naturales para establecer una fecunda estructuración de las instituciones políticas democráticas del Estado. El centralismo es absurdo, despótico, arbitrario, oligárquico. La mayor dificultad para el desarrollo de la economía nacional y el progreso del país radica en el sentido centralista y oligárquico de las instituciones gobernantes. Constituyen un muro de resistencia contra el cual se estrellan todas las iniciativas de carácter popular, por buenas y bien intencionadas que sean. El orden, la soberanía del Estado, el principio de autoridad, vinculado en el Gobierno; la consustancialidad de las instituciones con el país, constituyen el argumento definitivo para no dejar prosperar las iniciativas de origen democrático y liberal. Un poder burocrático que se adjudica los atributos de la soberanía no puede transigir con tales iniciativas, aunque tengan un origen y una intención más pura que el aliento de los ángeles. Como que en este régimen se confunden lamentablemente dos conceptos de significación diferente: gobernar y mandar. Fulano es buen gobernante. ¿Por qué? Porque tiene condiciones de mando. Así razonan nuestras derechas, sin darse cuenta de que un hombre que tenga condiciones positivas para el mando puede tener las negativas para el gobierno. Gobernar no es mandar. Gobernar es orientar, encauzar, dirigir las actividades nacionales. Y esta dirección no ha de imponerse por la fuerza, sino por el convencimiento. Cuando se tiene el concepto de que gobierno significa mando, hacerse obedecer, se establece una honda divergencia con los principios y fundamentos de la democracia, que engendra fatalmente la lucha entre los dos sentimientos en pugna: el absolutista y el democrático.

Aparte de este sentido político de la lucha que, según parece, se avecina, está luego la utilidad práctica de la intervención del pueblo en la vida municipal. Es necesario desplazar del dominio del Municipio el señor feudal, que administra los intereses comunes en sentido favorable a sus intereses y a los de su camarilla. El Municipio no debe ser un poder opresor del vecindario, sino una sociedad de vecinos. Los regidores de los Municipios no deben ser unos autócratas, que disponen y mandan a su antojo, sino unos representantes del interés general, que estudian y resuelven los problemas que interesan al vecindario teniendo en cuenta sus necesidades y deseos.

Al Municipio le están encomendadas funciones sanitarias, de beneficencia, culturales, urbanas, económicas y administrativas, políticas y gubernativas. Todas estas funciones revisten un interés trascendental en la vida local y nacional, y el pueblo debe avanzar y ocupar los puestos de elección popular para ejercerlos convenientemente, en beneficio de sus propios intereses.

Por aquí, por la democratización de la vida municipal, ha de comenzar a establecerse un imperio democrático en todo el país. Es necesario hacer de España una democracia consciente, en la que no haya ni déspotas ni aduladores serviles, sino hombres conscientes de sus derechos y de sus deberes. Nadie debe descubrirse con humillación ante un semejante suyo, por elevado que sea el puesto que ocupe. El alcalde de una democracia no puede vincularse en un señor que fuerce a que le rindan ciego y servil acatamiento, sino en un ciudadano que inspire confianza y respeto, compatible con la dignidad ciudadana de los convecinos del pueblo.

Así comprendemos nosotros la ciudadanía, la democracia y la soberanía popular.

### A modo de proemio

Nuestra información acerca de las primeras páginas políticas escritas en la ciudad, por vía de prolegómenos de la contienda electoral que se avecina, publicada en el pasado número de EL POPULAR, levantó cierta polvareda. ¿Qué hemos de hacerle? Vamos incesantemente a la caza de noticias que servirá a nuestros correligionarios y lectores; unas se nos vienen a las manos pudiéramos decir que insensiblemente; otras, en cambio, exigen una hábil y persistente persecución para atraparlas. Cuando han prendido en nuestras redes, procuramos adobarlas con un polvillo de sal y unos granos de pimienta para que resulten más apetitosas y... en la imprenta con olas! Si en ocasiones se nos va la mano y cargamos de espe-

Las verdaderas elecciones van a tener un carácter político excepcional, cuya importancia conviene mucho subrayar. Es que en ellas va a concretarse, en momentos que son decisivos para el porvenir nacional, cuál es el verdadero sentimiento popular. Esa será la ocasión para dar la respuesta adecuada a quienes durante ocho años de mojongo y desenfreno han estado agobiándonos con su estúpida petulancia de dominadores, y repitiendo aquello de que la monarquía es consustancial con la nación. Ahora es cuando ha de darse la batalla — la primera batalla — al caciquismo, señor de vidas y haciendas...

que nosotros no saquemos a la luz del día inmediatamente. EL POPULAR va disparando inocentes e insignificantes petardillos, con objeto de entretener los ocios del cuerpo electoral, al que reservamos para más adelante una espléndida función de fuegos de artificio, con alguna que otra «despertá» aparatosa y memorable. Los paganos han de serlo quienes forman el nutrido coro general de caciques gandienses.

Para sacar a las masas del letargo en que las sumiera la Dictadura; para redimirnos del oneroso e infecto yugo caciquil; para avivar en ellas el espíritu de ciudadanía, nada mejor que recordarles, al compás de fuertes redobles, cómo entendieron y practicaron siempre la política en Gandia los personajes y personajillos que todavía intentan hoy medrar en ella como antaño medraron; imponer su capricho al pueblo, desconociendo y negando la plena soberanía de éste; y continuar, en suma, la franquichela y el jvamos viviendol que, violentamente truncado por el 13 de Septiembre de 1923, renació a poco, conectándose con otro caciquismo, no menos irritante y bochornoso; el practicado por los upetistas. Todas esas malezas de la política arraigaron en el Municipio y es por esto que se hace indispensable segarlas a cercen con la hoz del sufragio universal.

Comprendemos, — todos lo advierten —, que la cohorte de cacique luche a la desesperada en Gandia para mantener sus posiciones y para no perder ni un ápice de su predicamento. Pero eso no ha de servir en absoluto para nada; los esfuerzos caciquiles serán estériles por completo. El pueblo ya no es el dócil rebaño que respondía a la esquila de esos gañanes; empieza a conocer sus derechos y sabe ya que es él quien manda; el que confiere poderes para que se le administren sus intereses; el que puede residenciar a los que hicieran un uso immoderado y censurable del mandato recibido. Sabe también que se trocaron los papeles; que de esclavo ascendió a señor, mientras este le quedaba sometido en política; que de el pueblo emana toda soberanía; que es su voluntad libérrima, manifestada por medio del sufragio, la que ha de prevalecer en definitiva; que es, por consiguiente el árbitro llamado a decidir, con su voto, la contienda comicial.

EL POPULAR será inexorable en la de-

fensa de la pureza del sufragio, porque de antemano se somete a la decisión del cuerpo electoral, cualquiera que esta fuera: favorable o adversa a su ideología. Pero cuidará de que la voluntad del pueblo no se desvíe con las falsías y malas artes caciquiles. Plantéese la lucha en el terreno que la conciencia pública demanda; no podemos tener pretensiones más modestas. Nuestro papel es fácil de interpretar: señalaremos los peligros que entraña prestarse a facilitar la continuidad de la política de enjuagues, favoritismos, traquecerías y compadrazgos que de antiguo ha venido predominando en la ciudad; si los electores, conscientes de sus deberes y patriotismo, responden a nuestra campaña de saneamiento de las costumbres político-municipales de Gandia, lo pasado no podrá retoñar nunca; si las cobardías del cuerpo electoral cooperan al triunfo caciquil, hipótesis improbable, el suceso será lamentabilísimo; pero a nosotros nos restará el consuelo de haber cumplido con nuestro deber.

Y a todo esto, noticias de prensa, ponen en duda que lleguen a celebrarse elecciones municipales; indican que en la estructuración del gobierno Aznar surgieron las discrepancias previstas desde el momento mismo de constituirse el gabinete; y recuerdan que quizá estemos asistiendo a la reprise de lo que sucediera con las elecciones generales al ministerio Berenguer: que todos veíamos la imposibilidad de hacerlas, cuando Berenguer y Matos especialmente se obstinaban en asegurar que se palpaba en rigor. Y en verdad, no pasaron de ser una entelequia.

### ¡Tararí, tararí...!

Entre varios cachivaches, yacía olvidado, en el desván de una casa solariega de Gandia, un pobre cornetín de llaves que prestó excelentes servicios en la «Facción». Sabía ese instrumento toda la historia de la guerra carlista; conoció a Cuceala, al cura de Santa Cruz, a Zumalacárregui; lanzó al aire sus agudas notas en presencia del «Señor»; trató a Maroto y a Espartero; fue mudo testigo del abrazo de Vergara; gozó un tiempo la consideración de reliquia mimada por su dueño, que nostálgicamente, añoraba la guerra de guerrillas. Pero los años le hicieron perder al misero cornetín la estima de los herederos de su bienhechor; y el despojo de sus nuevos dueños, le deparó para

## BANCO DE VALENCIA

Capital Autorizado: 50.000.000 de pesetas

Dirección Telefónica y Telegráfica: VALCASANTE

Capital Suscrito: 20.000.000 de pesetas

Casa Central Valencia

### Sucursales y Agencias

Alberique, Alcora, Alcira, Alcudia de Carlet, Algemesi, Alginet, Benaguasil, Benifayó, Benisa, Buñol, Burriana, Callosa de Ensarriá, Chelva, Cullera, Denia, Gandia, Jativa, Liria, Lucena del Cid, Manuel, Masamagrell, Nules, Oliva, Onda, Onteniente, Pego, Pedreguer, Puebla Larga, Puzol, Requena Sagunto, Sollana, Sueca, Tabernes de Valldigna, Turis, Utiel, Vall de Uxó, Villarreal y Carcagente. DEL BANCO DE CASTELLON: Almazora y Vineroz.

EN GANDIA: Calle Mayor núm. 51

Apartado de Correos, 12

Teléfono, 36

Este Banco realiza toda clase de operaciones de Banca y Bolsa y abona los siguientes tipos de intereses en cuentas: A la vista 2 y medio por 100. A ocho días vista 3 por 100. A tres meses 3 y medio por 100. A seis meses 4 por 100. A un año 4 y medio por 100.

Libretas en Caja de Ahorros: A la vista 4 por ciento

descanso un rincón cualquiera en el trastero de aquella casa, dónde tantas veces fuera exhibido con orgullo como recuerdo venerado de nuestras guerras fratricidas. Y un buen sábado, día de trasgos y de brujas, —el 7 de Marzo— «Revista de Gandía» echó mano del cornetín; lo despolvo cuidadosamente; lo limpió de arañas; lo frotó con «Luxol», para abrillantar un tanto su metal, pálido y enmohecido; y, tras de estos preparativos, pulsó sus llaves; se lo llevó a los labios; hinchó los carrillos; sopló con impetu; y el cornetín proyectó lanzó a los vientos un estentóreo «tararí, tararí, ri, ril, no con agudas notas, limpiadas cual el cristal, sino con tono destemplado y estridente, tenebroso y acoquinador.

¿Para qué acordarse del viejo cornetín, en buena hora jubilado, «Revista de Gandía»? Bien sencillo: se imponía dar una «voz de alerta» a las derechas gandienses porque se hallaban próximas —es un decir—, elecciones municipales y había imperiosa necesidad de enardecer los decaídos ánimos de los «defensores del orden, de la familia, de la Religión y de la Monarquía» y de las actas edilicias, del fajín, y del mangoneo consistorial, agregamos por nuestra cuenta.

«Revista de Gandía» tocó arrebato con un editorial, en su citado número del 7 de los corrientes, que no tiene precio. Al colega no le hubiera importado un comino la prosperidad de la nación, de la provincia y del municipio, de habernos hallado en aquellos tiempos del viejo régimen, anterior al 23, porque entonces no hubieran faltado amañadores de la voluntad popular; pero hoy no sucede así: los años de la Dictadura han dejado maltrechos a los viejos partidos, sin masas ni organización adecuadas. Quiere decirse que «Revista de Gandía» aspira a subrogarse en el papel de «amañadora de la voluntad popular» y a resucitar, en lo que de ella dependa, esos «partidos maltrechos sin masas ni organización» provenientes de tiempos pre-dictatoriales. Enhorabuena, colega. Dar la mano al

caído siempre va bien; y cuando la propineja pueda ser una parejita de actas concejiles, aunque haya que sudar para alcanzarlas, mejor que mejor. Para justificar su llamamiento añado, «Revista de Gandía», que puede que algún inadaptado se crea que nos llamamos una década atrás, cuando dos o tres señores se reunían y repartían fajines de concejales y varas de Alcalde. Por lo visto en estos tiempos, por lo que a Gandía afecta, semejantes repartos no pueden ser ya cosa de dos o tres señores, ni pueden hacerse tampoco a espaldas del colega.

«Revista de Gandía» lanza por los ámbitos todos de la ciudad la voz de alerta para la formación inmediata de un «frente único» contra los elementos antimonárquicos, que han de ser y serán en su actuación demolidores de los fundamentos del orden social.

Está en su perfecto derecho el colega local atemorizado a sus devotos lectores, no con la idea de meterles el miedo en la tripa, sino, apelando a este subterfugio, para ver si da la casualidad de que «caea» algún acta concejil. Pero lo que no podemos consentirle es que continúe aferrado a la cantata de que peligran el orden, la familia, la Religión y la Monarquía, si triunfan la izquierda antidinástica en Gandía. Republicanos y socialistas no llevamos en nuestros respectivos programas el amor libre y la negación del organismo familiar; eso sabe todo el mundo que es un solemne disparate afirmar. En materia de orden no hablemos; porque nunca podríamos entendernos con «Revista de Gandía»; para el colega la huelga es una demostración de nuestra convivencia con el desorden, y para nosotros constituye un derecho legítimo, cuyo ejercicio se halla regulado por la ley, de obtener las reivindicaciones que nos son justamente debidas, esas reivindicaciones que, algunos sacerdotes no apegados a la cola y algunos obispos no intransigentes, han reconocido que merecemos alcanzar, no a título de caridad, sino cual prestación de justicia. En materia religiosa ni

entramos ni salimos; como dijo Le-rroux, aspiramos a gobernar de tejas para abajo; cada cual puede sentirse tan religioso como desee serlo entre socialistas y republicanos. En lo que pisa terreno firme el colega es en decir que vamos contra la Monarquía; ahí le sobra la razón. La lucha en España en los actuales momentos está planteada entre monárquicos y antimonárquicos; pero consuélese «Revista de Gandía»; a nuestro lado están, según instrucciones recibidas al efecto, los legitimistas, que también son antidinásticos y entre los cuales se hallan los más fieles amigos del colega, con los cuales no contamos para nada, dicho sea de antemano. Y, por último, cónstele a «Revista de Gandía» que el espantajo del comunismo tampoco viene a cuento en esta cuestión. El partido socialista y la Unión General de Trabajadores constituyen quizá el dique más poderoso para los avances comunistas. Al comunismo se afilian, en líneas generales, los notoriamente impacientes y los desesperados. Mientras las organizaciones republicanas y socialistas sean capaces de propugnar el mejoramiento de la clase trabajadora y de obtener para ésta positivas conquistas, el comunismo ni aterra ni puede aterrar tampoco. Más que el bolchevismo han incrementado las filas comunistas los actos de los gobiernos que hemos padecido en España en los años últimos, Dictadura inclusive, o Dictaduras, si se quiere.

Si a «Revista de Gandía» le hacen juego unos puestecillos en la candidatura concejil, puede coaligarse con sus «afines», sin distinguir el pelaje de éstos, para ver si de ese modo consigue hacerse con aquéllos. A nosotros nos sorprenderá gratamente ver a los de «Revista de Gandía» caminar cogidos del brazo con los partidarios de Morant y con los secuaces del Marqués, que CON TANTA CORTESIA trataron al Ayuntamiento de Ballester, que, por su labor municipal, honrada, y acertada casi siempre, —oro de ley al lado de la que desarrollaron morantistas y valli-

eristas años y años, sin enmienda posible, mereció la confianza del vecindario,—la verdad en su lugar, a toda hora. La horrenda política, los caciques avarientos del poder municipal y temerosos de que se les socabara su influencia, arrojaron de mala manera a aquel Ayuntamiento de la Casa Consistorial, formando también para ello «un frente único», con acompañamiento de delegado gubernativo, guardia civil, etc. Y ahora las víctimas apoyarán a sus verdugos ante el señuelo de unas actas problemáticas. Manedumbre se llama esa figura. Barata se vende la gente.

Si «Revista de Gandía» sintió removerse sus humores monárquicos, creemos que hubiera sido más airoso para ella y para sus amigos votar cautelosamente cualquiera de las candidaturas dinásticas que puedan presentarse en las elecciones venideras; pero «casar» el nombre de un elemento de la «Revista de Gandía» con un paniaguado del Marqués de González o de Morant, nos parece absurdo, todo lo impudico que pueda suponerse, y da pábulo, por añadidura, a que cunda en la ciudad la especie de que se tira a buscar concejales, so pretexto de rendir acatamiento al ideario monárquico del colega.

Ya lo sabe «Revista de Gandía». Como contrarios a la Monarquía somos de los más recalcitrantes; guárdenos asiento de preferencia en ese concepto. Pero abandone lo de presentarnos «como demolidores de los fundamentos del orden social», y cual «empedernidos comunistas», porque eso, en las columnas del colega, ya parece el cuento de la buena pipa.

**Dos que sienten prisa por matrimoniar**

El primer matrimonio electoral gandiense fué el pactado entre D. Joaquín S. Sendra y D. Salvados Ferrando Sastre, a base de una perfecta e incontestable identificación política para hoy y para el mañana; suscribió el oportuno contrato, que fué seguido de una opípara cena, como testigo de mayor excepción, D. Ernesto Ibáñez Rizo, y de «réfere» actuó D. Andrés Ferrer Henry, que suele encontrarse mezclado en todos los jaleitos ¡Servicial, que es el amigo, y nada más!

Como D. Joaquín S. Sendra es hombre de una inusitada actividad, en todos los órdenes de la vida, apenas leyó en nuestra información de la pasada decena que se urdía una candidatura anti-sendrista, como si el sendrismo precisara de revulsivos, adoptó sus medidas para dar desde luego la cara a los conjurados y responder al reto que embozadamente le era dirigido. En esto siguió D. Joaquín los cariñosos consejos de EL POPULAR, y si siempre los hubiera tenido en cuenta, otro gallo le cacareara...

Hizo el Sr. Sendra un recuento de fuerzas, a solas con su conciencia; y, juzgando hallarse asistido de una fuerte corriente de opinión,—¡que es de aire tan solo, D. Joaquín, que es de aire!—, se evolucionó y se dispuso a la pelea. Pero hombre precavido, cayó en la cuenta de que no le irían mal ciertas alianzas y de buenas a primeras, se enfrentó con el Sr. Ferrando, por el hilo telefónico ibañezricista, y le salió la cosa como una seda. La unión quedó sellada con toda solemnidad, y con el correspondiente ágape.

Nos duele que el señor Sendra padezca de alucinaciones en política; pero se explica que así sea. Todos le hacen el rendibú, todos le hablan de sus innumerables amigos, que ponen incontinentemente a las órdenes sendristas, y esto contribuye a que don Joaquín se juzgue casi omnipotente en la política gandiense. Nosotros no contáramos, en su pellejo, tan alegremente, porque nosotros estamos al tanto de una porción de secretos que el señor Sendra ignora. Sabemos que de unos votos que reiteradamente se le tienen ofrecidos, no ha de poder disponer en tanto no sea anexionado a esta ciudad el Real de Gandía; no ignoramos que los elementos de aquella clásica «tartana», obedecen las indicaciones de su caudillo para asuntos de Fomento, pero no para fines políticos; nos consta que hay amigos-clientes de un comerciante, jovial y muy dado a fiestas callejeras, que no son, ni por soñación, amigos-electores; apreciamos en su verdadero valor los alientos que transmite incesantemente el señor Beltrán Oleina, optimista hasta la exageración y de una bohemí deliciosísima; etc., etc. Y estos conocimientos son los que, a nuestro modo de ver las cosas, le faltan profundizar a don Joaquín S. Sendra, al que quisiéramos ver sospegar, cada una de las adquisiciones políticas

que realiza, en su exacto valor, para evitarle la amargura de los desencuentros. Por esta vez está fuera de cacho que recibe un refuerzo estimable: el de los amigos del señor Ferrando, pocos o muchos, los que fueren. En cuanto a este señor afecta, se concibe que haya aceptado el pacto sendrista, sin reservas y con agrado inclusive; para él lo importante es encarrilar a las gentes hacia don Ernesto Ibáñez Rizo, y nada más. Ahora, que las aspiraciones del señor Martí de Vesés pudieran molestar en el futuro, porque don Joaquín S. Sendra tienen anunciado, a son de bombo y platillos, que él apoya a Martí de Vesés. Y la palabra de don Joaquín puede protocolarse impunemente, pues equivale a un instrumento público.

**Haciendo más delgado**

Cuentan las crónicas que al señor Sendra no le pareció suficiente la ayuda de las huestes acaudilladas por el señor Ferrando, y que, decidido a operar más sobre seguro, se relacionó con el Marqués de González, comunicándole sus entusiasmos por una conjunción monárquica que diera al traste con la candidatura de izquierda. Pero las crónicas dicen la verdad, a medias solamente, en esta ocasión. Parece que la visita de Sendra al Marqués, ha existido; parece también que el primero rompió una lanza, ante el segundo, pro el «frente único», preconizado por «Revista de Gandía». Mas no dicen las crónicas que el señor Sendra fué insincero; que no se franqueó con el Marqués de González; que no dejó entrever a este los ocultos designios de su entrevista; que fué «cacólogo», don Joaquín, en una palabra.

Nosotros poseemos toda la verdad, porque, EL POPULAR, sabe siempre la manera de pensar del señor Sendra,—recuérdense los amargos tragos que le hicimos pasar durante su actuación alcaldesca—; y, como no nos gusta que se nos pudran en el cuerpo las noticias que recogemos, con artes maquiavélicas, vamos a clarearnos con nuestros lectores.

El señor Sendra, so pretexto de batir la candidatura izquierdista, por la que siente vivas simpatías, buscaba preferentemente, asestarle un terrible golpe a su implacable enemigo y competidor el señor Román, cuya fué la aviesa idea del anti-sendrismo como pendón electoral. Porque, complicando hábilmente al joven y risueño Alcalde de Gandía en un «frente único monárquico», al que no podía su-traerse por su carácter de autoridad, «se mascaba» la victoria sobre dicho adversario y se le ponía a parir. A este le darían algunas actas concejiles, no más de tres, por ser muchas a los morantistas, sumaban seis ediles, en junto, para el nuevo consistorio, minoría harto exigua, puesta en parangón con la que podría presentar en orden de batalla el señor Sendra, al que, por afinidad de ideas, apoyarían todas las derechas, y, por el pacto de la cenita, los ibañezricistas. La vara de Alcalde, tan codiciada, iría a manos del señor Román, o no iría, siendo esto último lo más probable.

No se olvide que el señor Sendra es hombre ducho en números. Bien filado estuvo eso, don Joaquín, el botonazo es de perfecto esgrimidor; estamos por creer que V. hará carrera en política.

**¡Allá voy yo...!**

Empapado el Marqués de González de la situación por el señor Sendra, se avino a complacer a este. No podía negarse a hacerlo. Mediaba encima la «voz de alerta» de «Revista de Gandía»; su carácter de gentilhombre de Don Alfonso XIII le forzaba a no desoir ese «grito en la noche», pleno de angustias, que vienen dando constantemente los dinásticos, en estos tiempos, para que todos los leales se apresten a la defensa y silvanguardia de la Monarquía. Y, finalmente, el Marqués, aunque retraído de la política en los últimos años, por su enfurruñamiento, a causa de habérsele negado, una vez, y otra vez, y cien veces consecutivas, en la época dictatorial, por sus íntimos amigos Miguelito y Carlitos,—léase Primo de Rivera y Sotelo—, cosa tan transcendente como la Alcaldía de Benipeixcar, conservaba intacta, sin embargo, su innata afición a politiquiar, y el momento era por demás propicio a intentar una «salida», a la manera como las hacía el hidalgo manchego, que defender la Monarquía, a estas alturas, es una de las tantas manifestaciones del quijotismo hispano.

Y veni, vidi, vici, que dijo el otro. Arribó el Marqués de González a Gandía; puso en jaque a sus escuderos; y logró reumir, bajo su presidencia, en solemne sanedrín o katipunan, como ustedes gusten, a seis conspicuos poli-

ticos: los señores Román, Morant (hijo), Ballester, Sendra, Ferrando y Terrades. Quedó acordada la formación del consabido «frente único»; fueron concedidos al Marqués, amplísimos poderes para la resolución de «esos pequeños choques» que suelen ocurrir a la hora del repartí, oportunidad en que, velis nolis, todos se juzgan preteridos y hallan menguada la ración que se les brinda; y, con ello, terminó la reunión, conviniéndose en celebrar una nueva «cenita» para la distribución de puestos y consiguiente dación de nombres. Entonces arderá Troya, porque, trece concejales, son muy pocos puestos para satisfacer los apetitos insaciables de casi todos los conjurados. Bien es cierto que allí se habló del «copo», pero debió ser para pasar el rato simplemente. Queremos, pues es de justicia hacerlo así, reconocer la magnanimidad, munificencia y magnificencia del señor Sendra, por su propuesta de reservar unos puestos de la candidatura para republicanos y socialistas; eso revela un desprendimiento que le enaltece. Gracias, muchas gracias, don Joaquín, por sus buenos oficios. Es el caso que nosotros, un tanto ansiosos, aspiramos también a las mayorías... Nos dicen que tuvo el señor Román unas frases despectivas para los republicanos gandienses; procuraremos confirmar el rumor que nos las traslada.

**Y de la niña... ¿qué?**

Pues de la niña, ná. El «frente único» se deshará en la reunión inmediata o unos días antes de las elecciones; o el día mismo en que se abran los colegios, a primera hora, o durante el curso de votación. Cada cual se despachará a su gusto, tachando nombres y arrojándose votos «a palo seco», para salir triunfante. El escrutinio durará un semestre, con toda seguridad. No salen dos papeletas monárquicas iguales ni por casualidad. ¡Que han de salir! El «frente monárquico» se trocará en el «sálvese quien pueda».

**Comentario breve y substancioso**

Esto del bloque o del monolito monárquico, ha de relatarse en broma, y debe comentarse en serio, muy en serio, porque no hay derecho, así como suena, NO HAY DERECHO, a que unos señores, de quienes, salvo excepciones, no guarda la ciudad otra cosa que el recuerdo de su funesta política, de la más pura prosapia caciquil, se unan en contubernio electoral para arbitrarse un modus vivendi que les permita seguir soguzgando al pueblo, harto, hasta la misma coronilla, de sus deleznable procedimientos; de sus tropelías políticas y administrativas; de sus repugnantes actuaciones preteritas, en el Ayuntamiento y fuera del Ayuntamiento, en su vida pública de caciques; de su dominación, ominosísima y despreciable en la política local. Contra todo esto se pronunciará la conciencia ciudadana, en las urnas, porque no tiene más solución que hacerlo así para sacudirse todas las lacras del pasado. Y no vale que se le hable de un «frente único» para salvar a la Monarquía y a respetables intereses que peligran, si triunfan las izquierdas en la lucha electoral. El intento es muy otro; es salvar del naufragio al caciquismo, que envilece y avasalla, pero que a muchos importa defender porque, desaparecido, se acabarían los vividores políticos, las sinecuras, los compadrazgos...

Causa pena que hombres del fuste de don Joaquín Ballester, uno de los mejores Alcaldes que ha visto la ciudad, no comprendan el sucio juego al que se les arrastra. Es lamentable que otros, cuya redención política no habría de ser difícil, pues que al cabo apenas si les rozaron las impurezas caciquiles, y que quizá encuadraran bien en la que ha de sustituir a la vieja, cuya visión retrospectiva asquea el ánimo y el estómago,—los señores Román y Sendra, por ejemplo—, se mezclen en esos barrios y fregados; uno, el primero, falto de resolución para dejar de navegar en conserva con el señor Morant por los mares de la política; el segundo, por su inmoderado afán de ser «jefe», por no saber reprimir esas ansias de codearse y de medirse de igual a igual con personajes influyentes. El señor Ferrando es un cacique de menor cuantía: en nuestra ciudad apenas «pinta». Los otros, ni nombrarlos queremos. ¿Para qué? Son los que a todo trance pugnan por figurar; son los rantoques del tinglado de la antigua farsa; estuvieron con la Dictadura, por mandar; sienten ahora hervir sus humores monárquicos, para continuar mandando; se irían a la República, al Socialismo, al Comunismo,

**El mejor Cemento Portland**

“**REZOLA**”

DE SAN SEBASTIAN

Delegación en Gandía:

Gonzalo López

Calle del Patriarca Juan de Ribera ENSANCHE (Travesía de la Carretera del Grao)

Pastor

El joyero más acreditado de la región.

Marqués de Campos, 10.—DENIA

Taller de construcción y reparación de carros

DE VICENTE VIDAL

Calle de San Vicente Ferrer

GANDIA

Facilidades en el pago

Precios sin competencia

MADERAS Y CARBONES

Manuel García del Moral

Siempre inmenso surtido de

Mobila Oregón Flandes Suecia Abeto Haya Cuadradillo Roble Carrasca en pinas y rayos

Carbones minerales extranjeros y del país

Despacho y Almacén: Calle San Vicente Ferrer, A Telégramas y Telefonemas CAMPROA Teléfono 134

GANDIA

al Soviet, para mandar también. Solo apetece eso: mandar, mandar y mandar... Para ellos el verbo mandar tiene significado distinto al que le asigna el Diccionario. A estos elementos defiende hoy, circunstancialmente, «Revista de Gandía» olvidando los agravios que de ellos recibiera; borrando cuanto escribió en sus columnas para censurarles; desapercibida de que nuevos y más hondos agravios serán el pago de sus actuales desvelos por servirles. Así corresponde el diablo a quienes hacen su causa...

**Acuerdos del Consejo de Ministros**

El decreto de convocatoria de las elecciones municipales se publicará el día 22 del corriente.

El día 29 se reunirá la Junta del Censo para la designación de las mesas; el día 5 de abril se verificará la proclamación de candidatos, y el día 12 las elecciones.

El día 16 se verificará el escrutinio. Se constituirán los nuevos Ayuntamientos el 5 de Mayo.

**Puestos a cubrir en Gandía**

El Ayuntamiento acordó el pasado domingo la clasificación electoral en Gandía.

Han de elegirse 19 concejales; 13 por las mayorías y 6 por las minorías. Al Arrabal corresponden 7; al Grao, 3; a las Escuelas Pías, 5; y a la Casa Consistorial, 4. Cada elector podrá votar consiguientemente 5, 2, 3 y 3 concejales, según el distrito de que se trate.

El censo electoral lo componen 3.228 votos; en el Arrabal hay cerca de 1.500.

**Las izquierdas han llegado a un acuerdo**

Se han reunido los representantes de los distintos partidos antidinásticos de la localidad y tras breves cambios de impresiones, sin discusiones de ninguna clase, como elementos que están todos conformes en las aspiraciones del momento, han sellado el pacto electoral y tomado el acuerdo de acudir a las elecciones anunciadas luchando por las mayorías.

Quedó acordado que el Partido republicano autonomista presente cinco candidatos, cuatro la derecha republicana y cuatro el partido socialista, haciendo un total de 13 puestos que son los de la mayoría.

Los entusiasmos son grandes para derrotar a los monárquicos, en cuyo campo cunde el pánico a medida que se acerca el día de la batalla en que es seguro que se venga abajo todo el tinglado caciquil de Gandía.

Seguidamente se procederá por cada uno de los partidos de izquierda a la designación de candidatos y se emprenderá una intensa campaña de propaganda.

**Notas electorales**

**Avisos importantes**

Se pone en conocimiento de cuantos correligionarios y simpatizantes quieran consultar las listas del Censo electoral, que éstas estarán expuestas todos los días de 7 a 9 de la noche en la Casa del Pueblo, donde al propio tiempo habrá una comisión que les atienda.

Se ruega a aquellos de nuestros correligionarios y simpatizantes que deseen prestar su colaboración en los trabajos electorales que hayan de realizarse, que lo pongan seguidamente en conocimiento del Comité de la Agrupación Socialista.

**Este número ha sido sometido a la previa censura.**

**EDICTO**

Don Vicente Escrivá Planes, Presidente del Sindicato y Jurado de los Marjales de Gandía.

HAGO SABER: Que de acuerdo con las Ordenanzas porque se rige esta Comunidad, celebrará sesión ordinaria en Junta General el domingo próximo día veinte y dos de los corrientes a las diez horas de la mañana, en la Casa Consistorial de Gandía, para dar cumplimiento a lo dispuesto en los artículos 1.º y 2.º, 3.º y 26.º de dichas Ordenanzas.

En el caso de que no se reuniese suficientemente número de interesados para celebrar la sesión, se celebrará ésta el día veinte y cinco del corriente en el mismo local y a la misma hora, dada la urgencia de los asuntos a tratar.

Gandía 16 de Marzo de 1931.

El Presidente  
Vicente Escrivá

**Ocurrencias**

*Un muchacho que tiene inteligencia hace tiempo se encuentra en la indigencia. Y otro más ignorante que un melón, tiene de capital medio millón.*

*Esto indica, lector, y es razón fuerte, que son las peripecias de la suerte.*

*A un joven andaluz, bastante bruto, le pusieron de nombre Sisebuto.*

*Y a otro joven navarro, muy ladino, le pusieron de nombre Celestino.*

*Lo que indica, lector, sin que te asombre, que a cada cual nos ponen nuestro nombre.*

*Le llamas a un político, melón, y se ríe como un inocentón.*

*Que no gobierna bien, claro le dices, y se ríe con todas sus narices.*

*Lo que indica, lectores, muy de veras, que se rinde a todas las maneras.*

*Unos gastan millones, tienen coche, y se pasan gozando día y noche.*

*Y otros, para pasar con mediana, se matan trabajando noche y día.*

*Esto indica, lectores apreciados, que hay hombres con estrella y estrellados.*

MANUEL L'HOTELLERIE

**Comentarios de actualidad**

Resuena por los cuatro vientos que el gobierno va a las elecciones municipales, con las mayores garantías de sinceridad. Manda a las distintas provincias, gobernadores que no se inmiscuirán en los asuntos políticos, siendo su única misión mantener el orden. Para nuestra provincia han facturado al Sr. Sánchez, figura relevante de la política cambioniana; parece mostrarse propicio a ser disciplinado y por ello, dispuesto a mantener y... defender esa pregonada sinceridad electoral.

La prensa diaria nos da la sensación de los que por el despacho del gobernador van pasando; jefes del antiguo régimen, los creados por la dictadura y otros nuevecitos de lo menos nueva filiación.

A Gandía le tocó su turno la semana pasada. Llamado por el señor Sánchez Cañete, fué a recibir órdenes el cacicón de nuestro distrito Marqués de González. Pronto se hizo sentir en la ciudad el resultado de aquella visita. El jueves a las tres de la tarde, al toque de clarín, acudieron al palacio del cacicón, todos los pequeños caciquillos. Estos ridículos caciques, que como mansos corderos, temerosos del cayado del pastor, corren en apretado montón a refugiarse en el regazo del prócer del Paseo de las Germanías, del «amo», para conseguir, todos juntos, el amparo de esa infamante política de los gobiernos monárquicos y presentar frente único a las fuerzas republicano-socialistas, son, los que hasta las horas presentes han mangoneado la hacienda municipal; son, los que han monopolizado los intereses de nuestra ciudad; los que han sabido hacer a Gandía, grande y hermosa; y sin embargo, tal vez a su costa algunos se hayan enriquecido; son, los que trataron a los gandienses como reata que al látigo de cualquier gañán, es empujada al sacrificio de sus ideales para llenar las arcas de la ambición a todos esos vividores de la política. Y vedes hoy muertos de miedo, miedo sí, de que el triunfo de la Alianza de las izquierdas, pueda descubrir toda su podrida actuación y que indudablemente está reflejada en los archivos de la casa de la ciudad.

Pueblo de Gandía, rompe tus cadenas. No seas servil. Defendiendo tu conciencia ciudadana, defenderás a tu pueblo y le harás noble y grande.

GUILLERMO DOMINGO

**Nuevo Vice-Consul**

Acompañado de atento saludo nos participa nuestro particular a apreciable amigo don Antonio Mayáns Mena que ha sido nombrado Vice Consul de Dinamarca en Gandía y se nos ofrece tanto oficial como particularmente.

Agradecemos sus ofrecimientos y deseamos a tan buen amigo los mayores aciertos y éxitos en el cargo.

**Mitin ferroviario**

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, el pasado domingo se celebró en el teatro Royalty, cedido galantemente por su empresario señor Espí, y organizado por el Consejo Obrero Ferroviario de Alcoy Gandía-Puerto, una importante asamblea para tratar del asunto planteado por el Sindicato Nacional Ferroviario, sobre aumento en los sueldos y jornales que percibe en la actualidad el personal de los ferrocarriles y protestar al mismo tiempo, de la conducta observada por el Gobierno en asunto que tanto interesa a dichos trabajadores.

Asistió más de medio millar de obreros, no solamente ferroviarios sino de otros oficios así como otros señores que sin pertenecer al sector obrero se interesan por nuestros asuntos y dieron claras muestras de conformidad con cuanto dijeron los oradores que tomaron parte; así son de justas las aspiraciones de los ferroviarios.

Presidió el acto, a instancias de los elementos directivos del Consejo Obrero organizador del mismo, el presidente de la Agrupación socialista gandiense y tomaron parte en el mismo los camaradas Torres, Fuster, González y Sánchez. Estos últimos, secretario de la 8.ª zona y en representación del Comité ejecutivo del Sindicato Nacional, respectivamente.

Con palabra fácil y persuasiva, los oradores hicieron una disección completa del mal servicio que siempre han dado las compañías, que corre parejas con el trato que da al personal empleado en las mismas; atribuyeron como una de las principales causas del desconcierto imperante en los ferrocarriles el excesivo número de compañías existentes, que asciende a 66, con sus correspondientes directores, subdirectores, Consejos de administración y altos empleados que consumen entre todos un número incalculable de millones, propugnando por la unificación de compañías con lo que se evitaría aquel derroche de gastos pudiéndose atender mejor al personal y dar al usuario un servicio mejor y más económico.

Hicieron una crítica lógica y detallada del informe elevado por el señor Sánchez Cuervo al Gobierno, rebatiendo punto por punto las afirmaciones de dicho señor que consideran arbitrarias. Se refirieron a las comisiones de espontáneos que seguramente movidos por las propias empresas con los fines que son de suponer, visitaron al Gobierno e hicieron una campaña de prensa por el aumento de salarios; combatieron enérgicamente la solución presentada por el señor La Cierva en el asunto planteado por el Sindicato y rechazaron dignamente lo que este Ministro de Fomento de triste y lamentable memoria, quería arrojar como limosna al personal de ferrocarriles.

Otros muchos aspectos interesantes fueron tratados por los oradores, pero que las pequeñas dimensiones de nuestro periódico nos impiden recoger con todo detalle. Si que haremos constar que en distintos períodos de sus discursos, y al final de los mismos, fueron todos ellos calurosamente aplaudidos.

Al terminar se leyeron y fueron aprobados por aclamación los siguientes telegramas que se cursaron a su destino:

«Presidente Consejo Ministros, Madrid.—Reunidos asamblea ferroviarios Consejo Obrero Alcoy-Gandía-Puerto consideran denigrante aceptar miseros céntimos concedidos aumento salarios y los rechazan indignados».

«Sindicato Nacional Ferroviario, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, Madrid.—Ferroviarios Consejo Obrero Alcoy-Gandía-Puerto reunidos asamblea acuerdan ratificar su incondicional adhesión aprobando gestión esa Comisión Ejecutiva y proponiendo que de acuerdo con todos los organismos del Sindicato se organice el trabajo sujetándose estrictamente a los Reglamentos».

En resumen; un buen acto de propaganda que ha dejado grata impresión entre el personal ferroviario que de día en día tiene mayor confianza en la actuación del Sindicato Nacional, seguro de que este le llevará a la victoria con el logro de sus justas aspiraciones.

**Fundición de Hierros y Metales**  
**Enrique Reig Valor**  
Se compran hierros y metales  
Calle del Beato Juan de Ribera, 20 — Gandía

**Bar torino** Servicio de Licores  
Refrescos y Aperitivo  
Especialidad en Cerveza  
Plaza del Cabo Pastor — GANDIA  
**Cerveza DAMM**  
La mejor cerveza fabricada en España  
«Estrella Dorada»

Especialidad de la casa. La primera marca española compatible con las mejores cervezas extranjeras. De venta en todos los establecimientos.  
**A. AÑON (hijo)** GANDIA  
**TRANSPORTES ADROVER**  
Servicio diario por camión entre GANDIA - VALENCIA y viceversa  
— ESPECIAL PARA MUEBLES —  
Despacho en GANDIA. — Plaza Escuelas Pías, 4—Teléfono, 89  
VALENCIA. — Calle Pelayo, 9—Teléfono, 13.478

**Juan Colomina**  
ENVASES MADERAS  
GANDIA

**Las grandes casas comerciales** Estudios  
Gandía, importante centro maderero  
Se ha publicado el número de marzo de «Estudios», revista cultural que cada día define con mayor acierto su excelente labor educativa. Este número contiene un valioso y extenso sumario, integrado por prestigiosas firmas del campo científico y social que ofrecen en sus páginas interesantes trabajos sobre educación sexual, eugenesia, arte, ciencia, filosofía, literatura, pedagogía y cultura general; temas todos ellos de suma importancia, que dan a esta revista gran amenidad e interés.  
Su portada ostenta un hermoso cuadro, a tricolor, del eximio artista Romero de Torres, y en las páginas centrales, dos obras maestras de la escultura, reproducidas a bicolor. Precio del ejemplar, 50 céntimos. Pídense en los kioscos, o a su Administración: Apartado, 158, VALENCIA.

**BAR ALEGRIA**  
— DE —  
**Sebastián Fuster**  
CANALEJAS, 16  
Aperitivos de todas clases y bebidas de las mejores marcas  
... GANDIA ...

**HORNO**  
Se vende una casa-horno en punto conveniente y apropiado para realizar un buen negocio.  
Razón: MAYOR, 44. — Gandía  
**Casa BERNABEU**  
Mayor, 42. — GANDIA

**Caja de Previsión Social del Reino de Valencia**  
Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, con jurisdicción en las provincias de Alicante, Castellón y Valencia; Entidad Beneficida por R. D. de 24 Junio de 1922 y Comarcana de Crédito Marítimo. OFICINA CENTRAL EN VALENCIA: Avenida de Amalio Gimeno, 10 (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)  
SUCURSAL EN GANDIA: San Francisco de Borja, 93  
**AHORRO: Intereses que abona**  
Libretas ordinarias a la vista . . . . . 3'60 por 300  
» a tres meses vista . . . . . 3'70 »  
» a seis meses vista . . . . . 3'80 »  
» obreras a la vista . . . . . 3'80 »  
» a seis meses vista . . . . . 4'00 »  
» cooperativas a la vista . . . . . 3'60 »  
» de finalidad social . . . . . 3'80 »  
» de enseñanza . . . . . 3'80 »  
» de Cooperativas de Casas Baratas . . . . . 4'00 »  
Láminas anuales . . . . . 4'00 »  
» a plazo indefinido . . . . . 4'50 »  
» a cinco años . . . . . 5'00 »  
Cuentas de Ahorro a la vista . . . . . 2'65 »  
» a 8 días vista . . . . . 2'75 »  
» a un mes vista . . . . . 3'00 »  
**OTRAS OPERACIONES QUE REALIZA**  
**SEGUROS**  
RETIRO OBLIGATORIO—Régimen de mejoras complementario del obligatorio para anticipar la edad del retiro; aumento de pensión y formación de Capital Herencia—Pensiones de Vejez, a capital abandonado y reservado—Rentas vitalicias, inmediatas y diferidas—Dotes infantiles—Subsidios a familias numerosas.  
**DIVERSAS**  
Préstamos y créditos hipotecarios a interés reducido—Fomento de construcción de Escuelas nacionales y Casas baratas económicas—Replantación forestal.  
**SUCURSALES:**  
ALCIRA: Mendizábal, 19—ALCOY: Anselmo Aracil, 25—ALICANTE: Caja de Ahorros y Monte de Piedad—CASTELLON: Mayor, 19—DENIA: Plaza Constitución, 18—ELCHE: Reina Victoria, 10—JATIVA: Diputado Villanueva, 30—ORIHUELA: San Agustín, 5—VILLENA: Paseo de Chapi, 30  
AGENCIAS y DELEGACIONES en los principales pueblos de las provincias de Alicante, Castellón y Valencia.

**Precios de suscripción**  
 Gandía y fuera . . . . . 4 ptas. año  
 . . . . . 2 . 6 meses  
 25 ejemplares 2'50 pesetas

# EL POPULAR

**ANUNCIOS:** Pídanse precios

Redacción y Administración  
 Padre Gomar, 11, (Centro Obrero)

Órgano local del Partido Socialista

Se publica los días 10, 20 y 30  
 de cada mes

## El pacto electoral

### Ni confusión ni dependencia

Nunca han suscitado el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores tanta curiosidad en torno suyo como desde que vino la dictadura. En cada espectador de los que han venido asistiendo prudentemente, durante ese tiempo, a la contienda política en el ruedo nacional, surgió inopinadamente un crítico—o, por mejor decir, un censor—que se creía con autoridad suficiente para dogmatizar un poco acerca del deber ajeno, olvidando casi siempre el deber propio. Es fenómeno corriente en los pueblos de escasa educación política exigir que hagan los demás aquello que nosotros dejamos por hacer. Así ocurría, respecto de los socialistas, durante la dictadura. «¿Qué hacen los socialistas? ¿Por qué no llevan a cabo un movimiento revolucionario que acabe con la dictadura?»—se preguntaban, invocando a los manes de la Libertad, los teorizantes de la tertulia. Galantemente se nos cedía el primer puesto—y el único—para obligar a Primo de Rivera a descender de su sitial de dictador, ofreciéndole después el puesto vacante al marqués de Alhucemas, por ejemplo, supremo sacerdote de la soberanía civil, que tan heroicamente rasgó sus vestiduras en 1923...

En cada español había durante la dictadura un revolucionario ocasional. Sólo que muchos de ellos eran revolucionarios, no por amor a la revolución, sino por apego a la monarquía. Y éstos eran los que exigían del Partido Socialista las acciones más esforzadas. Si quisiéramos descubrir los nombres de algunas personas que pasaron por nuestras secretarías para proponernos jugar a la revolución—con nuestras fuerzas, claro; ellos no traían más que el plan—, nuestros lectores se quedarían maravillados. A estas horas todavía no sabemos bien si aquellas proposiciones implicaban cinismo o necesidad. Porque sólo un cínico o un necio podían suponer que el Partido Socialista y la Unión General habían de arriesgar su fuerza, tan trabajosamente conseguida, en una batalla dudosa que no perseguía mayor finalidad que la de abrirle paso legal a la monarquía. No comprendían nuestros censores—suponemos que los había también de buena fe—que para nosotros, que fuimos los primeros en condenarla, la dictadura no era más que una etapa—

Y que sólo en una ofensiva tendente a cambiar por completo la estructura del Estado podían tener participación los socialistas.

Ahora es al revés. Si entonces se nos censuraba por no combatir en campo abierto a la dictadura—y sólo a la dictadura—, ahora se nos censura por combatir a la monarquía. Y, caso curioso, los censores de hoy son, en su mayoría, los censores de ayer. Sólo que ayer nos censuraban por defecto y hoy nos censuran por exceso, según su entender. Por lo visto, se habían hecho a la idea de un socialismo domesticado para todos los usos. Revolucionario cuando no debía serlo y apacible y modoso cuando debe ser revolucionario. ¡Por Pólux, que nos deja perplejos tanto contrasentido! Porque sucede que la prensa que hace unos cuantos años—después de explotar a placer la historia fantástica del fantástico gabán de pieles de Pablo Iglesias—acusaba al Partido Socialista de ceñirse mezquinamente a los problemas económicos de clase, le acusa hoy de atender con preferencia los problemas políticos. «¡Eh, amigos—nos gritan desde lejos—, que han olvidado ustedes su papel! Bien está que intervengan en política, pero no con tanto brío. No olviden que son ustedes un partido de clase...» ¡Como si alguna vez pudiéramos olvidarlo nosotros! Precisamente porque somos un partido de clase no podemos tomar en cuenta sus consejos, ni los que nos daban antes ni los que nos dan ahora...

Y qué cantidad de doctores y mentores desinteresados—es decir, no llamados por nadie—les ha salido al Partido Socialista y a la Unión General en estos últimos meses! Si fuéramos sensibles a las atenciones gratuitas, nos conmoviera tanta solicitud. «No se embarquen ustedes en aventuras revolucionarias! ¡No crean ustedes en el problema de monarquía o República, lo mismo que les dé la República puede dárselo la monarquía!» «Han hecho ustedes mal en abstenerse de ir a las elecciones legislativas.» Y, sobre todo—porque es lo más reciente—, parece que hacemos mal en unirse a los partidos republicanos para las hipotéticas elecciones municipales y provinciales. Comprometemos, según dicen, nuestro porvenir y desfiguramos la pureza de nuestro ideario; por lo cual sienten ahora, repentinamente, una extraña debilidad nuestros adversarios de siempre. Pierdan cuidado, sin embargo. Ni comprometimos nuestro porvenir ni pierde pureza nuestro ideario. Al contrario, uno y otro se afianzan de día en día. Ni hay confusión ni hay dependencia para nosotros en la alianza electoral con los partidos republicanos. No hay más que estrategia; es decir, cálculo de probabilidades, con el que unos y otros vamos a salir gananciosos. Con alianza o sin ella, los republicanos son, y seguirán siendo, republicanos, y los socialistas son, y seguirán siendo, socialistas. No haya recelo por parte de nadie. Mas, por lo mismo, deben abstenerse de brindarnos recetas los curanderos de la derecha. Ni las queremos, ni las necesitamos, porque, afortunadamente, nuestra salud es cada vez mejor. En todo caso, seríamos nosotros quienes podríamos recetar para ellos, si no fuera porque deseamos que se muera cuanto antes lo que de todos modos se tiene que morir...

(De «El Socialista».)

## FEDERACION DE SOCIEDADES OBRERAS

### TRABAJADORES:

El próximo domingo, 22 del actual, a las 11 de la mañana, organizado por esta Federación de acuerdo con la COOPERATIVA NACIONAL DE CASAS BARATAS «PABLO IGLESIAS» tendrá lugar en el Teatro Royalty, un acto de propaganda de este aspecto social tan interesante para la clase obrera.

En este acto, el Secretario General de la citada «Cooperativa Nacional», camarada Vicente Hernández, hablará sobre el tema

### «EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA Y DEBER DE LOS TRABAJADORES ANTE EL MOMENTO POLITICO ACTUAL»

y confía esta Federación que ningún obrero dejará de asistir a tan interesante conferencia.

Gandía, 18 de Marzo, de 1931.

Por la Federación de Sociedades obreras,  
 LA JUNTA DIRECTIVA.



Accesorios de todas  
 clases  
 Garantía en las reparaciones

¡Bicicletas!

Canalejas, 38 GANDIA

SALVADOR CARBÓ

Ha visitado V. el BAR IDEAL?

Pues en el encontrará Vermhout, Cervezas y Licores de las mejores marcas, lo mismo que mariscos frescos del día con un esmerado servicio.

NO CONFUNDIRSE

CHANZOR, 6 GANDIA

## Agrupación Socialista Gandiense

En reunión celebrada por esta entidad el pasado día 13, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos, que hacen referencia a las elecciones municipales que proyecta celebrar el Gobierno:

«En virtud de la nota publicada por la Comisión ejecutiva de nuestro Partido en fecha 3 del actual, y teniendo en cuenta las circunstancias políticas del país, así como las que afectan a la localidad, la Agrupación socialista gandiense declara que está dispuesta a tratar con los elementos afines, entendiendo por tales a los republicanos, con objeto de concertar una alianza o pacto circunstancial para luchar unidos en las citadas elecciones, las que deben ser consideradas como una etapa de la acción conjunta ya iniciada para instaurar un nuevo régimen en España.

A tal efecto esta Agrupación ha designado a los compañeros Bernabéu, Camps, Burguera, Margarit y

Bañuls para que la representen cerca de los partidos afines antes mencionados.»

«Para hacer frente a los gastos que se ocasionen a esta entidad con ocasión de las elecciones, se establece una cuota única, obligatoria para todos los afiliados, de tres pesetas, recomendando a quienes puedan contribuir con mayor cantidad, aumenten en lo posible dicha cuota.

Igualmente y con el mismo objeto, abrir una suscripción voluntaria entre los simpatizantes y entidades obreras.»

Se encarece a todos nuestros afiliados hagan lo posible para abonar cuanto antes la cuota establecida mencionada así como también a quienes deseen contribuir a la suscripción voluntaria que entreguen sus donativos a la mayor brevedad. Todos los donativos por pequeños que sean contribuirán a la obra que con tanto entusiasmo se ha emprendido.

EL COMITE.

Imprenta VDA. DE JULIO PUIG

## Pro amnistía

Tan pronto como fué conocido el resultado del Consejo de guerra celebrado en Jaca y la sentencia de muerte contra el capitán Sediles, se reunieron las ejecutivas de la Unión General de Trabajadores y del Partido socialista y acordaron elevar al gobierno el siguiente escrito:

«Excelentísimo señor: La sentencia del Consejo de guerra celebrado en Jaca que ha condenado a muerte al capitán Sediles ha conmovido el alma nacional.

A pesar de que la opinión se ve cohibida por las restricciones impuestas por el Poder público a la exposición de los sentimientos del país, éste se manifiesta unánimemente en demanda de que dicha sentencia no sea ejecutada.

La Unión General de Trabajadores y el partido socialista tienen planteado ante la conciencia nacional y el Poder público el problema de la imperiosa necesidad, como medida reparadora, de que se conceda rápidamente una amnistía para todos los encartados en procesos y condenados por delitos políticos y de sedición derivados del último movimiento del mes de diciembre.

Nuestra iniciativa ha tenido unánime acogida en la opinión.

Por eso en estos momentos de intensa emoción nacional, haciéndonos intérpretes de los sentimientos del país, nos dirigimos a vuecencia en demanda de que no se derrame una sola gota de sangre más, que contribuiría a aumentar la excitación existente en el país, y que el gobierno acuerde una amplia amnistía en los términos que ya se indican que evite penas y amarguras, devolviendo la tranquilidad y el sosiego a los hogares que lo perdieron.

Rogamos a vuecencia que tenga por presentado este documento a los efectos que en el mismo se indican.

Viva vuecencia muchos años.

Madrid 18 de marzo de 1931.—Por las comisiones ejecutivas del partido socialista y de la Unión General de Trabajadores, Manuel Cordero, Wenceslao Carrillo, Rafael Henche, Anastasio de Gracia, Andrés Gana y Enrique Santiago.»

Las organizaciones de la Casa del Pueblo de Gandía enviaron por su parte el siguiente telegrama, en favor de la amnistía:

«Presidente Consejo Ministros. Madrid.—En nombre Agrupación socialista, periódico EL POPULAR y sociedades obreras Gandía, solicitamos amplia y general amnistía para todos los presos y procesados políticos, civiles y militares. Por Agrupación socialista y EL POPULAR, Bernabéu; por oficios varios, Alegre; por Consejo Obrero ferroviario, Cabanilles; por camareros, Novell; por curtidores, Camps; por chofers, Pueyo; por panaderos, Botella; por barberos, Micó; por albañiles, Ribera; por aserradores, Bañuls; por mecánicos, Salvador; por obreros del campo, Martí.»

## Maquinaria y Material Eléctrico

Motores-Transformadores-Instalaciones para riegos-Material alta y baja tensión. Contadores-Monturas-Reparaciones

## Enrique Peralta

Aparatos y accesorios para Radiotelefonía Carga-Acumuladores-Exclusivas Philip, Radio.

Despacho y Talleres: San Pascual, 19 y 21  
 Teléfono, 116 -:- Gandía

## ¡OIGA! ¡ESCUCHE!

Si Ud. tiene buen paladar y le gusta saborear buenos pasteles y finisimos dulces, visite la confitería de BRAVO y quedará ALELAO.

En entremeses, tarties, chachepós, reposterías, budings, ponches, mokás schantillis, flanes y demás artículos del ramo, no hay quien le supere.

Benjamin Bravo

JUAN ANDRES, 9

GANDIA

# Banco Español de Crédito

Sucursal en Gandía: Plaza del Cabo Pastor, 2. - Casa Central en Madrid: Alcalá, 14 y Sevilla, 3 y 5

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: Cincuenta millones de pesetas

MAS DE 300 SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS

PRINCIPALES OPERACIONES QUE REALIZA: Apertura de cuentas corrientes.—Imposiciones a p azo fijo.—Compra-venta de papel del Estado.—Descuento y negociación de letras.—Giros sobre España y cualquier punto del Extranjero.—Cupones.—Consultas sobre valores.—Ordenes de bolsa.—Préstamos.—Compra-venta de moneda extranjera.—Depósito de títulos y valores y en general toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

## CAJA DE AHORROS

Abona el cuatro por ciento de interés, pudiendo los titulares disponer de sus saldos sin limitación alguna durante las horas de Caja.